

SAN SEBASTIAN, 22 DE DICIEMBRE DE 1931 (MARTES)

SANTOS DE HOY:

Santos, Quereñón, Flaviano, Demetrio, Honorato, Flore y Zenón.

EL DIA

AÑO II NUM. 432 EASO, 12 APARTADO 130 TELEFONO: RED. 10433 - ADM. 14795 NEANQUEO CONCERTADO

TIEMPO PROBABLE PARA HOY:

Viento moderado de la región Este. Cielo nublado. Es probable alguna ligera lluvia, mejorando. Marejadilla.

El estado actual del laicismo en Francia

Es fácil que muchos se pregunten cómo en Francia han podido las Congregaciones nuevamente implantarse y abrir centros docentes conjonctivos cuando las leyes seculares de 1901 de 1904 y 1905 aparecieron siempre para los gobernantes como intangibles. En un régimen en que todo es objeto de discusión continua tanto la Constitución como la existencia del Senado y del Presidente de la República, solo las leyes inspiradas por el espíritu del laicismo permanecen incommovibles como si fuesen sagradas.

Cierto es que carecen de toda eficacia práctica y que desde la guerra el concepto de libertad se ha purificado algún tanto, dejando de ser el punto de partida de una persecución religiosa. Pero su mantenimiento indica la permanencia de la fuerza anticatólica en el seno de la democracia francesa.

Si esa fuerza queda latente es porque las circunstancias exteriores no favorecen su aplicación. La opinión pública impone al gobierno la obligación de ser tolerante. Además, esa misma opinión no tiene fe en los tópicos que empleaban los sectarios antes de la guerra en sus luchas de odio contra la Iglesia de Cristo y que actualmente por una ironía del espíritu retrógrado están de moda en España.

En 1924 el gobierno radical de Herriot, trató de dar vida a la letra muerta de esas leyes. Quiso iniciar una nueva era de persecución religiosa. Pero la voz enérgica del jesuita Padre Doncaur fué suficiente para detener el nuevo avance del sectarismo. En una carta públicamente dirigida al jefe del gobierno declaraba que los religiosos, antiguos combatientes, que habían venido desde el destierro para defender a la Patria exponiendo sus vidas durante cuatro años y dejando a miles de hermanos en religión muertos en el campo de batalla, antes de volver a afrontar por segunda vez delante del mundo entero la vergüenza de una nueva expulsión, en unas circunstancias de criminal ingratitude por parte de la Patria, preferían exponer sus vidas al fanatismo de los tiranos del sectarismo y caer muertos para ser enterrados en la tierra madre que habían defendido con el arranque más vigoroso de su amor de hijos.

La política radical despertó la mayor desconfianza en el país; no tardó en crear un verdadero conflicto económico y nuevamente la necesidad de la política de unión nacional se hizo sentir. Desde entonces el régimen político de la democracia francesa dista mucho de ser hostil a la Iglesia. Continuamente vemos obispos, sacerdotes, religiosos y religiosas condecorados con la medalla de la Legión de Honor por sus servicios de caridad y de abnegación en favor de sus semejantes y el éxito colosal del pabellón de las misiones en la Exposición Colonial que acaba de cerrarse con el canto del "Te Deum" es una prueba indiscutible de que ha vuelto en el pueblo francés esa seriedad de juicio, indispensable para que reine la paz y la justicia.

El antiguo Presidente de la República, Doumergue, se hizo el intérprete de ese deseo general de paz y de tranquilidad pública, cuando pronunció en la primera recepción del nuevo cardenal de París las siguientes palabras: "Os conozco; ya sé que su Eminencia se ha distinguido como Teólogo. Francia es un país católico; esencialmente católico. No se puede menos que reconocer la profundidad de los extractos cristianos que en nuestra patria residen; Constituímos un gran país católico y debemos permanecerlo. Tenemos que desplegar en el mundo una fuerza reguladora de moderación. No tenemos otra ambición y ésta obligación es tan importante que si desésemos de cumplirla no tardaría en estallar una nueva guerra mundial. Es necesario que las fuerzas católicas realicen la unidad del país y aseguren la elevación moral de los franceses, irradiando por todas partes bondad y caridad."

La razón única del éxito de los que ponen su complacencia ridícula en llamarse anticlericales reside únicamente en la ignorancia lamentable o en la degradación de sus seguidores.

Para el que se dé cuenta de las condiciones críticas en las cuales se desenvuelve o consigue tan sólo mantenerse el orden universal, la oposición del sectarismo a la grandiosa e indispensable fuerza moral que constituye la Iglesia, aparecerá necesariamente como el acto cumbre de la demencia consciente y voluntaria.

BASABURU.

Teatro euskero - Emisiones por radio en euskera

Sabemos que se están preparando por valiosos elementos euskaltzales de entre nuestros hermanos del otro lado del Bidasoa, dos magníficas funciones de teatro euskérico que, se presentarán en la encantadora villa de Ustariz los días 25 del corriente mes de diciembre y 3 de enero del próximo año.

No solo aquí, en esta porción del País Vasco comprendida entre el Bidasoa y el Ebro, se trabaja por el prestigio y engrandecimiento de nuestra tierra, procurando expandir las buenas cualidades, nuestras por todo el ámbito civilizado. También nuestros hermanos del otro lado del Bidasoa se mueven al impulso de idéntica inquietud.

Dentro de pocos días, el 30 del presente mes, la Radio Colonial de Bayona, iniciará emisiones euskéricas por espacio de dos horas.

La parte musical cantada estará a cargo de nuestro querido amigo el benemérito tenor, señor Laborda.

Anunciamos la novedad para que la tengan presente los radioescuchas.

REGALOS PAQUETES EXPOSICION PERMANENTE

P Y C - Garibay, 36

Para artículos de niño

Legazpi, 1 - Merkena - Tel. 1-23-84

LA INSTRUCCION EUSKERICA EN DONOSTIA

Los actos de ayer en el Salón Novedades



Esta fotografía, de parte del teatro del Salón Novedades, da idea del aspecto rebosante, magnífico, que ofrecía ayer el elegante y bello coliseo

(Photo-Carte)

Ciertamente el nutridísimo público que abarrotaba ayer el Salón Novedades no supuso unos resultados tan halagadores en orden a las posibilidades verdaderamente consiguibles que se abren al renacimiento vasco.

Sorpreza, agrado y esperanza, fueron las emociones que ayer experimentó el público vasquista. Sorpresa y agrado ante los resultados increíbles que no se sospechaban a la ductilidad del idioma querido, y esperanza ante las posibilidades que se abren día tras día por obra del esfuerzo verdaderamente meritorio de los hombres que dedican sus actividades a destacar las posibilidades de nuestra lengua vernácula. Los comentarios que a la salida del Salón Novedades se oían por doquier, eran de optimismo que había por completo vencido a las prevenciones que se abrigan desde un principio en orden al renacimiento euskérico.

Abraamos los pechos a la esperanza, que el acto de ayer abre una nueva era a la lengua. Un momento que se preveía ya con anterioridad como recompensa a labores ocultas que ahora destacan.

Y comencemos a relatar los actos del Novedades que estamos ardiendo en deseos de relatarlos a nuestros lectores.

Lleno absoluto el que había a las once de la mañana en el Salón Novedades, que colmaba hasta los topes el local y rebasaba en los pasillos. Satisfacción puede estar la Sociedad Euskaltzaleak benemérita del euskera, del éxito alcanzado a los actos organizados con motivo del premio "Kirikiño", y destinados a resaltar la enseñanza euskérica en las escuelas de San Sebastián.

Comienza el acto dando cuenta el prestigioso secretario de la Sociedad y querido compañero nuestro D. José de Aristimuño, del trabajo que ha merecido el premio instituido en memoria del gran escritor Evaristo de Bustintza. Es este D. Juan Bautista de Euzkiza. Y él lee el trabajo premiado, el mejor artículo euskérico del año, cuyo autor es el conocido académico de la lengua vasca. Su lectura es acogida con una formidable salva de aplausos, que resuenan insistentes, como premio al formidable trabajo del gran escritor que ha hecho una obra maestra, sin abusar del neologismo, antes inspirándose en el habla verdaderamente popular.

E inmediatamente comienza el esperado certamen para el que había una gran expectación que ya se traduce en la ansiedad de la sala.

En breves palabras explica el señor Aristimuño la significación del acto, y más tarde va anunciando al público cada uno de los diferentes grupos según van destilando por el escenario. Presiden el certamen los señores maestros D. Ignacio de Tolosa y las señoritas Catalina de Múgica y Mendizábal.

El acompañamiento a los cantos a cargo de D. Gabriel de Olaizola y don José de Iñurrategui. Y comienza el desfile muy cerca de las once y media. En primer lugar los niños de los Hermanos de la Doctrina Cristiana. Son quince muchachitos. Comenzan bajo la dirección de un Hermano con el

canto "Agur jaunak", a varias voces. El ancestral canto vasco es objeto de una interpretación magistral.

Más tarde dos poesías de Emeterio Arrese "Ikusten dezu goizean", "Ixiñi", una poesía "Artzal batan erlotza", superándose en cada uno de ellos. Y terminando con el "Zartzaroren omena", de Gorostidi. Una ovación cálida ha sido su premio, y el

Segundo grupo hace su aparición. Es de los Padres Jesuitas. Vienen ataviados a la usanza del país. Leen euskera con entera naturalidad, y recitan entre otras una anécdota del gran "Fernando Ametzatarrá". Cantan después "Joan nintzanian merkatura" aritidísimamente. Y la premura del tiempo, pues ha de darse lugar para que desfilen los grupos que faltan, nos impiden saborear a este grupo ciertamente bien preparado.

Tercer grupo. — Son las niñas del Colegio del Sagrado Corazón. Llaman desde un principio la atención por el desparpajo con que leen. Y terminan con el canto "Ikusten dezu goizean", a cuyo final son despedidas con una salva de aplausos.

Cuarto grupo. — Las niñas de San Bartolomé. Un recitado en conjunto completamente logrado, mímica ajustada. Leen muy bien. Recitan mejor si cabe. Y luego cantan con fineza "Tunkufun-kutun" y el "Gabon abestia". Bien hubiera querido el público su continuación en el escenario, pero no era posible.

Quinto grupo. — Las niñas del Colegio Elizarán. Seguramente el grupo que entre todos ha cantado con más propiedad. Todos muy preparados su justa y su afinación cantando cantos populares, algunos alusivos a la festividad de Navidad. "Basa txoritxu" "Lo-lo", "Ahor, ahor, mutul". Leen también muy bien y responden admirablemente a las preguntas del Catecismo euskérico.

Sexto grupo. — El Colegio de la Sagrada Familia. El público se entusiasma al oír las poesías que rezuman sabor patrio. Han dado la nota euskaldun, de amor al euskera, con sus escogidos recitados y preciosos cantos.

Séptimo grupo. — Las niñas de las Teresianas. Si de todos los grupos se hubiera hecho una selección de los mejores recitadores, no hubieran sido los de este grupo ajenas a la selección. Cantan el "Nik zu zaizut", admirablemente.

Octavo grupo. — Destaca la recitación insuperable de la poesía "Moro Katurari", por el niño García Elustondo, del Colegio de los Hermanos del Sagrado Corazón. El público sigue con marcado interés al pequeño y futuro gran actor por las muestras que dió ayer, y al final le obsequia con una ovación.

Noveno grupo. — "Artzazuko Amaren ikastetxea". En primer lugar felicitamos a la gentil señorita Subijana por el tinte vasco que ha demostrado su grupo. Los niños responden admirablemente a las preguntas del Catecismo, la lectura que llegaba al ideal del recitado por su naturalidad e inflexión, los cantos vascos, recitados entre los que destacamos "Amonaren kontuak", más representado que dicho por la monísima niña Arzelustar Amale, a la que nos perdonará nuestro buen SAN MARCIAL, 40 - Teléfono 14.996

amigo y compañero D. Andrés de Arzeluz, padre de la misma, que le dedicamos una línea. No puede pedirse más a una niña de siete años. A fe que cumplió a maravilla la Arzeluztxo y superó con creces a la curiosidad que su presencia había despertado. Una niña así bien pudiera ser un número y bien destacado de cualquier velada vasca. Zorionak, Ander.

Décimo grupo. — Es el Colegio de Nuestra Señora de los Angeles, regentado por las entusiasmadas y conocidas euskaltzales señoritas Egurola e Irigoyen. Destacamos este Colegio porque siempre es de destacar el esfuerzo de un colegio particular y el presentar además niñas de muy corta edad. Y las chiquititas se superaron. Recitaron "Euskeltan jaso nintzan", de Arrese y Beitia, inmejorablemente. He aquí un ejemplo a imitar en muchas, el de estas laboriosas señoritas que no desean cesar sus actividades en el campo euskérista.

Hubo también otro grupo que desistió de presentarse y no podemos explicarnos la razón, porque su éxito estaba ya descontado, por haber salido ya airoso en certámenes anteriores, destacándose en ellos. Y cuando para ellos ningún esfuerzo suponía su presentación, es muy de lamentar su deserción. Los organizadores lamentaron lo ocurrido, sirviéndoles de compensación la inesperada preparación de todos y cada uno de los grupos anteriores.

A continuación se advirtió al público que el acto iba a terminar procediéndose al reparto de los premios. Los niños asaltaron el escenario repleto de juguetes y glosinas, buen premio a su merecida labor, y el público desfilaba entusiasmado haciendo comentarios admirativos que continuaron todavía en la calle Garibay.

Damos desde estas líneas nuestra felicitación más entusiasmada a los patrocinadores del acto de ayer y a todos los que han contribuido a su más completo éxito. La benemérita Sociedad "Euskaltzaleak", el Circolo de San Sebastián, haciendo de manera admirable el Salón, los premios que con premura de tiempo — ocho días — han preparado a los diversos grupos, son dignos de todo encomio y nosotros atentos siempre a todo lo que en actividades euskéristas se haga no se lo regateamos. El acto de ayer ha de dar lugar aun a los comentarios por algún tiempo, y es muy posible que volvamos sobre ello.

POR dar cabida en este número a originales de actualidad, nos vemos precisados a aplazar hasta mañana la publicación del artículo sobre la expulsión de obreros vascos de la Compañía Auxiliar de Ferrocarriles de Beasain

Dr. Pedro Aguirre ENFERMEDADES DE LOS OJOS Consulta: de 10 a 1 y 3 a 7 SAN MARCIAL, 40 - Teléfono 14.996

A los padres de familia

Parece que tirios y troyanos confluyen en el Estatuto del País Vasco. Ese Estatuto debiera en rigor ser una adaptación a nuestro tiempo del régimen foral. Habrá que declarar, sin embargo, que la adaptación se hace con pie forzado y que, por tanto, no remediará el flagrante desajuste con que la Constitución recién nacida pretende modelar el renacimiento de nuestro viejo cuerpo foral.

Pero, con todas las calveidades que creamos del caso formular, habrá que aceptar lo que se nos dé sin mengua de nuestra dignidad. Y lo que de momento habrá que procurar es neutralizar las direcciones no rectas que inician su trayectoria en la Constitución española.

La deformación de la familia aparece en la carta constitucional como reflejada en un espejo trónico. Y aun habría motivo de felicitarse, si la deformación no fuese más que trónica, es decir, simulada e irreal.

Por lo que a nuestro país toca a nadie se le ocurrirá poner en duda que el culto al hogar informa toda nuestra tradición e inspira buena parte de nuestra legislación privada. La democracia vasca no ha consistido en la fórmula: un hombre, un voto. Nuestra unidad no era el individuo, era la familia: un hogar un voto. La foguera determinaba la unidad contributiva y la unidad electiva.

Se ha repetido hasta la saciedad que el vasco es individualista. Tal vez sea así en cuanto suponga incompatibilidad con el gregarismo o repugnancia para adherirse a lo que recibe el nombre de masa y es el nihilismo de la personalidad. Pero no es el vasco individualista en cierto sentido amplio. La personalidad reside en el solar y la suma de los individuos que lo habitan con comunidad de sangre es una unidad, de tal forma que, aunque alguno de los individuos que forma la familia permanezca en estado de soltería, no por eso se siente desvinculado del solar y acepta de buen grado sacrificios materiales para que el tronco permanezca indiviso, pese a leyes asociadoras. El individuo lucha, en favor de la unidad familiar, contra sus propios intereses protegidos por la ley. El apellido se enraza en los cimientos del caserío y da nombre, a la vez, a la casa y a su habitador.

Por desgracia, esa recia edificación de la familia vasca amenaza cuartearse con el sismo provocado por la nueva Constitución que subvierte la jerarquía familiar. Apuntálemos ahora las paredes próximas a conmoverse.

Y cuando pase, — que pasará — esta "hur ikara", reforzaremos los viejos cimientos, injundándoles la incommovible fortaleza de la piedra que maciza nuestras montañas. ORAINGO.

EN EL COLEGIO DE ABOGADOS DE MADRID

Ossorio y Gallardo dimite y le sigue la junta directiva

Madrid. — A las cuatro de la tarde comenzó la anunciada Junta general del Colegio de Abogados, bajo la presidencia del señor Ossorio y Gallardo.

Al acto asisten numerosos colegiados.

Durante la lectura del acta de la sesión anterior los colegiados hablan animadamente, dando lugar a una enérgica intervención del decano.

Terminada la lectura del acta, el señor Cabrera pide la palabra para referirse a los incidentes ocurridos esta mañana en el Juzgado del Congreso.

El señor Ossorio le contesta que cuando tuvo conocimiento de lo sucedido, se presentó en casa del señor Belver, y como no estuviera en ella marchó al Juzgado para enterarse de lo sucedido.

Luego criticó el sistema judicial, que no permite a los abogados practicar las diligencias con todas las garantías.

El señor Ibram pregunta por qué motivo sigue en el cargo de secretario don Miguel Maura, no obstante haber faltado a tres sesiones consecutivas.

Se lee el artículo 32 de los estatutos y el señor Ibram anuncia que va a presentar un voto de censura contra el decano actitud que es aplaudida por numerosos colegiados.

Se interrumpe la sesión un instante para retirarse Ossorio y Gallardo, y es aplaudido por otros colegiados.

Se produce un escándalo imponente que, el señor Guimón, que ocupa la presidencia, se ve muy apurado para cortar.

Se suspende breves momentos la sesión, y al reanudarse, el señor Ibram presenta un voto de censura contra el decano. En él se le acusa de parcialidad en el desempeño de su cargo.

El señor Ibram defiende el voto en medio de constantes aplausos de un imponente núcleo de colegiados.

La sesión se desenvuelve muy apasionadamente

y el señor Ibram acusa al decano de haber procedido contra los estatutos al suspender las elecciones convocadas para proveer los cargos directivos.

Se refiere a la asamblea de decanos, haciendo constar que la autoridad del señor Ossorio no fué reconocida por los representantes de los colegios provinciales.

El escándalo que se produce es mayúsculo y surgen algunas reyertas.

El señor Ibram alude al desempeño ilegítimo de carrera de algunos abogados, entre los cuales se encuentra el señor Ossorio Florit.

Los señores Ibram y Onix se increpan duramente.

El Sr. Guimón explica la actitud de la Junta de Gobierno respecto al señor Maura y dice que procurará averiguar si en efecto no ha acudido a las sesiones. Dice que el señor Ossorio no asistió a la Junta de decanos con la representación del Colegio y que tampoco es cierto que se votara en contra de su opinión, pues la reunión fué sólo para cambiar impresiones.

Un colegiado interrumpe para decir que al doctor Albiñana se le ha negado la entrada en el Colegio, mientras que hay en él colegiados que pesan tres sentencias por delitos contra la propiedad.

El señor Serrano consume su turno en contra del voto de censura.

Las interrupciones continúan en aumento y no es posible oír a los oradores.

Por fin se pone a votación el voto contra el señor Ossorio y Gallardo, que es rechazado por 124 votos contra 114.

El resultado de la votación que es, como se ve, de ve muy pocos votos de diferencia, fué acogido con grandes murmullos.

Posteriormente se puso a votación la admisión del Albiñana, siendo aprobada por 109 votos contra 45.

(Pas. a Información General)